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·商讯·

东风汽车公司更名突出“集团”

价格波动 纸业市场回暖尚远
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网红奶粉a2怎么破“代购依赖症”

纸价暴涨走跌之后再次出现回暖，

11月30日，华北地区多家造纸厂宣布上

调纸价，其中瓦楞纸、箱板纸自12月1日

起上调200元/吨。不久前，安徽浙源再生

纸业科技有限公司也将高强瓦楞纸价格

在原有基础上每吨上调200元。在瓦楞

纸价格回暖的同时，行业内龙头却出现

反向动作，玖龙纸业在一周内两次调低

了原纸价格，废纸价格则呈现直线下滑。

业内认为，如今，影响纸品行业价格走势

的因素颇多，行业整体回暖尚远。

瓦楞纸回温
据了解，华北地区的两家公司已

经宣布上调纸价的消息。河北省保定

市东方造纸有限公司表示自2017年12

月1日起，公司所有产品（高强瓦楞纸、

普通瓦楞纸、双胶纸、书写纸）出厂价

上调200元/ 吨。天津广聚源纸业集团

有限公司/天津市厚德金源商贸有限公

司/天津市圣祥龙纸制品销售有限公司

同样表示，自2017年12月1日起，公司

高强瓦楞纸和再生箱板纸在原执行价

格基础上上调200元/吨。对于调价的

原因，纸企普遍表示是基于环保要求

以及市场波动。河北省保定市东方造

纸有限公司表示，为响应国家环保号

召，公司取缔了燃煤锅炉，改为燃气

锅炉，由于近期天然气价格提升，且气

源不足，成本急剧上升。

无独有偶，不久之前，安徽浙源再

生纸业科技有限公司也宣布，自2017

年11月27日起将高强瓦楞纸价格在原

有基础上每吨上调200元。

瓦楞纸、纸箱的价格在此前的一段

时间一直呈现下滑态势。据相关资料统

计，11月，瓦楞纸均价下降28.49%，调

整后的价格在3300-3800元/吨。一方

面是受2016年同期“一纸难求”的影响，

2017年下游用户提前备货，同时纸厂疯

狂涨价，导致需求被提前透支。另一方

面是受废纸价格持续下调影响，令纸厂

生产成本降低，瓦楞纸涨价动力不足。

业内认为，综合各方面的因素来

看，供过于求的现状造成了瓦楞原纸

价格持续下调的局面。前期市场订单

透支过多，同时造纸厂库存高位，“双

11”一过，订单量急剧下降，市场供过

于求。随着市场调节，瓦楞纸逐步回温

也是正常现象。

不过，行业价格还未进入稳定期。

在安徽浙源再生纸业科技有限公司上

调价格后，大型纸厂东莞玖龙纸业就发

出调价通知，除了白板纸价格不变，牛

卡纸、涂布纸、芯纸价格均再次下降。

从11月6日开始，短短20天左右的时

间，玖龙纸业就已进行了四轮降价，前

后累计降价幅度超2000元/吨。有行业

人士认为，现在市场需求低迷，玖龙纸

业体量大，长时间亏损根本耗不起，只

能加速降库存，缩短纸价下跌的时间，

从而确保迅速止损。

有业内人士认为，自去年起，随着

环保政策趋严和供给侧改革，箱板、瓦

楞、原纸行业大量不符合标准的小企业

被强制退出。小纸厂的大量关停也使得

小型纸箱厂低价购进原材料的渠道消

失。随着供给侧改革带来箱板瓦楞纸行

业的集中度提升，包装企业的原材料购

买渠道趋于同质。采购量大、信誉较好

的大纸箱厂获得一定的价格优势。

废纸仍不明朗
瓦楞纸回暖的同时，废纸价格却呈

现下降趋势。据华印纸箱传来的消息显

示，11月初，全国91家造纸厂有86家下

调了废纸价，下调幅度为每吨20-300元，

也有个别厂家选择暂停收购。其中，山

东枣庄丰源中科纸业本地及外地C级废

纸价格已降至880元/吨。

自今年10月开始，废纸的价格就

如坐上了过山车一样上蹿下跳。10月

以来，短短20天的时间，废纸价格走势

就呈现出多种状态：9月末开始到国庆

长假期间，废纸价格曾接连两周下调，

下调幅度为100-200元/ 吨；长假结束

后，废纸价格迎来全面上涨，31家纸厂

上调废纸价格，涨幅在20-200元每吨；

随后废纸的价格走势涨跌互现。值得

注意的是，废纸价格的下跌也造成港

股纸业股明显受压下挫。截至今年10

月19日收盘，玖龙纸业下跌6.79%，报

收14.54港元；晨鸣纸业、理文造纸以

及阳光纸业分别下跌3.66%、6.03%

以及8.21%。

生意社纸张产品分析师赵雪表

示，10月废纸价格就开始形成了涨跌

互现的行情，波峰尤其明显，要么暴涨

要么暴跌。由于今年的纸价变化过大，

目前的下调还不能预估废纸的后续趋

势，具体要看库存与供需情况。浏阳市

杨家纸业的相关负责人张辉则认为，

前一段时间纸价大幅度上涨的原因在

于今年8月环保部发布新版《进口废物

管理目录》所致。

据了解，今年8月，环保部发布新

版《进口废物管理目录》，其中将未经

分拣的废纸由限制进口调整为禁止进

口，回收（废碎）纸及纸板被列入了“禁

止名单”，也开启了纸张价格快速上涨

的通道。同时，由于“双11”销售季，企

业对于包装用纸需求量增大，导致一

时供需不平衡。如今，随着“双11”的结

束，以及纸价高位时期造纸行业大量

出货，市场供需关系趋于平衡，因此纸

价相应地回落了下来。

大型纸企产能扩展
公开资料显示，造纸行业属于国

民经济中重要的基础原材料行业，从

上下游关联看，造纸行业涉及林业、农

业、资源再利用、机械制造、化工、电气

自动化、交通运输、环保等多个产业，

行业景气度与国民经济发展密切相

关。造纸行业具有技术密集、工艺复

杂、资源消耗量大、生产过程中排污多

的特点。随着经济的发展，造纸行业终

端产品的种类也日趋多样化，按用途

可划分为文化用纸（主要包括新闻纸、

涂布纸和非涂布印刷书写纸）、包装

纸、特种纸和生活用纸等。

近年来，造纸行业已经基本进入

饱和状态。去年，造纸行业收入、利润

总额分别为14687.4亿元、844.1亿元，

近五年复合增长率分别为4.2%、5.1%。

与此同时，行业盈利能力不断下滑，平

均毛利率、税前利润率分别从2010年的

13.94%、11.9%下滑至2016年的12.92%、

8.3%，行业亏损面达11.74%。随着当前

环保督查力度加大，中小纸企难以拿

到环保证，缺乏废纸进口配额，成本随

之上升。而反观中大型纸企，虽同样面

临进口废纸难度增加的局面，但后续

一旦环保证审批放开，进口废纸额度

仍将集中在中大型纸企手中，成本也

将显著低于小型纸企。此外，我国造纸

行业体量仅有小幅提升空间，根据

“十三五”规划，到2020年末，全国纸及

纸板消费总量预计达到11100万吨，

年均增长1.4%，纸及纸板总产量预计

达到11555万吨，年均增长1.5%。

业内普遍认为，除了需求之外，资

本、垄断地位等其他因素也在很大程

度上干扰着市场。随着产业链的完善

和行业的规范，大型企业面对风险的

防范意识和防范能力都远大于小型企

业。目前，行业已进入平稳发展期，未

来发展方向上，一方面行业致力于迈

向中高端，以提高效率、降低能耗、减

少污染为核心，实现产业的不断升级。

另一方面，大型纸厂大量新建产能将

面临环保难，消费端难以消化的问题，

而在存量市场中寻找优势标的，通过

兼并收购实现版图扩大与产业链协同

将成为发展方向之一。而在此之后，大

型纸厂话语权将大大增强，对下游包

装行业的影响继续加大。

目前，大型纸企已经开始了产能

扩展。博汇纸业相关人士介绍，目前公

司投资建设的年产75万吨涂布白卡纸

项目正在推进中，预计2019年初建成

投产。此前公司曾发布公告称，该项目

由博汇纸业全资子公司江苏博汇纸业

实施，总投资32.31亿元，投产后公司涂

布白卡纸的产能将达到210万吨，产能

提升超过50%。今年9月，山鹰纸业也将

2016年募投项目变更为年产42万吨低

定量瓦楞纸生产线项目、年产38万吨高

定量瓦楞纸和年产47万吨低定量T2/T

纸生产线项目，项目总投资45.08亿元，

投产后公司包装纸产能将扩张到481万

吨，新项目建设期为两年。

北京商报记者 钱瑜 王潇立/文
王飞/制表

北京商报讯（记者 蓝朝晖 高春艳）11月30日，东风
汽车公司对外发布公告称，公司已经更名为东风汽车集团

有限公司，英文名称为DongfengMotorCorporation。

并且已于11月14日完成工商变更登记。

东风汽车集团有限公司是由国家单独出资、依法

设立的有限责任公司，由中华人民共和国国务院国有

资产监督管理委员会作为履行出资人义务的机构，根

据法律、行政法规以及国务院的授权，代表国务院对

公司依法履行出资人职责。

据悉，这是东风汽车集团公司的第二次更名。

1969年，第二汽车制造厂在湖北十堰正式成立。l975

年，经报国务院批准，第二汽车制造厂生产的汽车牌

名正式命名为“东风牌”。1992年9月，第二汽车制造厂

正式更名为东风汽车公司。

资料显示，东风汽车集团公司是中国四大汽车集

团之一，中国品牌500强，总部位于华中地区最大城市

武汉，经过40多年的建设，东风汽车集团公司已陆续

建成了十堰（主要以中、重型商用车、零部件、汽车装

备事业为主）、襄阳（以轻型商用车、乘用车为主）、武

汉（以乘用车为主）、广州（以乘用车为主）四大基地。

除此之外，还在上海、广西柳州、江苏盐城、四川南充、

河南郑州、新疆乌鲁木齐、辽宁朝阳、浙江杭州、云南

昆明等地设有分支企业。2016年8月，东风汽车集团

公司在2016中国企业500强中，排名第16。

按照今年8月东风汽车集团公司与武汉签订“十

三五”战略合作协议，未来五年，东风汽车集团公司在

汉投资将不低于300亿元；到2021年，东风汽车集团公

司武汉基地整车年销量达240万辆。

根据协议，“十三五”期间，东风汽车集团公司

武汉基地将引领公司转型升级进程，保持快速

增长。武汉将采取系列措施，大力支持东风汽车

集团公司武汉基地技术创新、产品研发以及新业

务拓展等工作。

值得注意的是，此次更名原东风汽车集团公司各

种专业或特殊资质证照记载事项、合同（协议）权利义

务及债权债务等由东风汽车集团有限公司承继。

北京商报讯（记者 魏蔚）针对挪用60亿元用户押
金、暂停自行车厂以及公关公司等供应商付款的传闻，

11月30日摩拜和ofo紧急回应，前者直言传闻不实，后

者则称目前用户均可顺利退还押金。在酷骑单车、小

鸣单车和小蓝单车爆发退押金问题之后，共享单车头

部企业也陷入信用危机。

据报道，“内部人士爆料，因市场扩张成本高企，摩

拜和ofo小黄车两家单车企业资金告急，已经开始挪用

用户押金填补缺口，挪用总金额高达60亿元，自行车厂

以及公关公司等供应商的付款也均已暂停”。

对此，摩拜方面回应，“该报道与事实严重不符，

摩拜单车对此表示强烈谴责。对于网络上出现的恶意

诋毁和造谣，摩拜单车将通过法律途径维护自身的合

法权益。“用户导向”是摩拜单车的价值观之一，自成

立以来，摩拜单车始终把“保障用户押金安全”放在极

其重要的位置，并确保用户可随时退押金。同时，摩拜

单车呼吁共享单车行业重视用户利益，确保用户押金

安全、可退。

同时，ofo也称，“目前公司各项业务有序运转。

ofo自创立之初就严格保障用户押金安全，并设置了

便捷顺畅的退押金流程。目前，用户通过官方App、客

服电话等渠道均可顺利退还押金。此外，为了保障更

好的用户体验，ofo已经在25个城市联合芝麻信用为

用户提供免押金骑行服务”。

北京商报记者登录摩拜和ofo的App，均可实现

秒退押金。公开信息显示，摩拜在今年6月获得最新

一轮6亿美元融资，2017年以来累计融资超过10亿

美元，今年7月ofo则完成超过7亿美元的E轮融资。

除了押金疑云之外，最近摩拜和ofo还身陷合并传

闻，对此，摩拜CEO王晓峰直言，“不觉得有任何合

并的可能”。

北京商报讯（记者 钱瑜 鲁佳乐）11月30日，国家
能源局公布2017年光伏发电领跑基地名单。其中包括

山西大同二期、山西寿阳、陕西渭南、河北海兴等10个

应用领跑基地和江西上饶、山西长治、陕西铜川3个技

术领跑基地。能源局要求各基地应于2018年12月31

日前全部容量建成并网，技术领跑基地应于2019年6

月30日前全部容量建成并网。

北京商报记者通过能源局官网了解到，光伏发电

领跑者计划和基地建设以促进光伏发电技术进步、产

业升级、市场应用和成本下降为目的，通过市场支持

和试验示范，加速技术成果向市场应用转化，以及落

后技术、产能淘汰，实现2020年光伏发电用电侧平价

上网目标。

晋能科技总经理杨立友表示，公示名单中的10个

应用领跑基地和3个技术领跑基地覆盖了我国一、二、

三类资源区，大部分基地涉及贫困县，另外有基地涉

及盐碱地改造、生态渔业基地等。

领跑者基地在承载扩大清洁可再生能源应用

规模的同时，还将光伏与精准扶贫、土地综合利用

有机结合。三个技术领跑基地为处于培育期的技术

提供了应用机会，鼓励技术的持续创新，推动光伏

发电成本不断下降。

第三批领跑者基地名单公布，同时预示着新一

轮的领跑者项目竞标将随之启动。东方日升全球市

场总监庄英宏称企业还需要专注于自己本身产品

技术的研发，用自己最有代表性、最具有实力的产

品技术去参加新一轮领跑者基地角逐，同时要保证

该产品能够在现阶段实现量产，从而满足应用领跑

者基地的需求。

摩拜ofo否认押金挪用

能源局公布光伏发电领跑基地名单

被消费者推崇为进口奶粉中的爱马仕的a2

奶粉，正加速拓展中国市场。在a2奶粉生产企业

a2milk召开的股东大会上，a2mlik董事长David

Hearn表示，准备在中国市场持续打造董事会和

高管团队，加大投入以推动增长。业内认为，中国

市场已经成为a2奶粉的最大市场，在通过配方注

册后，a2奶粉加大投入无可厚非，但作为海外年轻

品牌，a2奶粉还需要解决渠道把控、产品落地、品

牌培养等多方面问题。

加大中国投入
在a2milk举行的2017年度股东大会上，

DavidHearn表示，中国市场有着巨大的增长潜

力，为推动a2milk的奶粉业务在中国市场进一

步扩大，a2milk准备在中国市场持续打造董事

会和高管团队。

在聘请了强生中国前董事长吴人伟为非执

行董事之后不久，a2milk又新设立了两个亚太

高管职位。此前尚空缺的中国区执行副总裁一

职，也已确定由JaneXu出任。

据了解，a2奶粉中国标签的产品约占全年总

销售额的6%，在2017财年下半年提升至8%左右。

在2017财年，a2milk在中国的业绩大涨132.9%，

达到8890万新西兰元（约合人民币4.05亿元）。业

绩持续见好，a2milk也决定进一步加码中国市

场。据了解，a2milk已经准备在中国这一关键市

场加大营销投入，按计划自2017年12月开始会有

新的广告投放。

在刚刚过去的“双11”中，a2奶粉也交出了一

份不错的成绩单。据报道，在价值260亿澳元的中

国市场中，a2奶粉的市场占额已在过去的一年中

翻了一倍至4.1%。同时，在刚刚过去的“双11”中，

a2奶粉也分别成为了中国电子商城京东与淘宝上

配方奶粉产品销量第二及第三。

代工的网红
a2奶粉作为海外奶粉中的“新贵”，被称为奶

粉中的爱马仕，虽然品牌历史较为年轻，但依然非

常受国内妈妈欢迎。但鲜少有人知道的是，a2奶粉

是一款贴牌代工产品，a2奶粉在国外没有自己的

生产工厂，背靠的是新西兰乳业巨头新莱特，由新

莱特为a2奶粉进行代工生产。

在给投资者进行讲解的一份材料中，a2

milk指出，今年9月，新莱特为中国标签的a2MC

婴幼儿配方奶粉申请的配方注册已成功获批，这

将使公司在2018年1月之后能够继续向中国出口

婴配奶粉。

a2milk成立于2000年，起源于新西兰，2004

年在新西兰上市，主要经营a2品牌牛奶，2013年

a2奶粉首发，在澳洲、新西兰地区上市。品牌历史

可以看出，迄今为止，a2奶粉的配方历史只四年有

余，算得上是一款非常年轻的奶粉。

有业内人士指出，近年来，澳新地区的奶粉品

牌增多，主要是看中了中国市场的高增长，许多奶

粉品牌的创建目的就是为了迎合中国市场，这些

品牌有一个共同的特点———代工生产，因此一旦

中国市场饱和或这类品牌不能继续在中国市场销

售，品牌也将随之消失。

资深乳业分析师宋亮表示，国外贴牌代工是

合规合法行为，由于产业发展细分，出现了原料供

应商、生产商以及代理商等，但是国内这种方式行

不通，因此国内的奶粉生产企业都建有自己的工

厂。这些品牌有的仅仅是研发能力、品牌或者是市

场营销能力。

渠道管控难题
作为网红奶粉，a2奶粉更多的还是通过线上

渠道销售。据业内人士分析，目前a2奶粉销售渠道

主要有两条线，在国内有一个总代理，主做线下业

务销售，占中国地区收入的30%左右。另一条就是

线上销售，线上的产品销售占到a2奶粉在中国市

场官方销售的70%。

a2奶粉的渠道方面管控仍然较为薄弱。此前，

国家质检总局在官网上发布了《2017年3月未予

准入的食品化妆品信息》，其中就包括来自新西兰

的1.8吨（相当于3600罐）a2奶粉，因为未按要求提

供证书或合格证明材料，被退货处理。a2奶粉解

释称，进口商赤峰澳际进出口贸易有限公司并非

a2奶粉中国官方业务合作单位。但在这家被a2奶

粉官方否认有合作关系的公司，在百度百科介绍

中表示，主营澳大利亚a2婴幼儿奶粉和a2全脂奶

粉的进口业务，并与a2奶粉签订了长期代理合

同，同时澳际提供完善的售后服务，通过国内国

际运输快速地送到客户手里。a2奶粉也并未对此

进行相关回应。

业内人士指出，a2奶粉在中国市场主要的销售

还是通过代购进入，这种方式的确可以吸引较多的

消费者进行购买，但由于代购的保存方式可能出现

问题，产品品质不能保证。线下销售还尚不明确a2

奶粉与上述“非官方合作单位”的关系，但也反映了

a2奶粉在自身渠道方面把控的不足。

宋亮表示，目前a2奶粉整体落地情况较差，主

要销售在一二线市场以及部分三线市场。作为网

红奶粉，a2奶粉受益于口碑相传，但还需要与消费

者直接沟通，否则时间一长消费者口碑就会弱化，

销量自然也会下滑。 北京商报记者 钱瑜王子扬
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